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祂愛每一個人

昱筌

總是給人乾淨整潔印象的昱筌，有

一點羞澀卻又散發一股難見的斯文氣

質，清澈的雙眸中能讀到他內心的單

純和善良，老實說，不開口時，沒有

人會發現昱筌的不一樣。

就是媽媽也沒有發現，以為他是大

鳥慢啼，所以花了很多錢，請家教、

送他到一些特殊訓練機構，總想著

只要多教導，這個生來清秀可愛的兒

子，會像算命說的，用心雕琢，成為

一塊好玉。

但是昱筌實在太讓她失望了，有一

回媽媽幫他洗澡，昱筌很害怕，很想

跑掉，媽媽生氣得拿水龍頭沖他，口

裡喊著說：「沖死你！沖死你！連個

澡都不好好洗，沖死你算了！」

清惠

我一直以為他是情緒障礙，始終不相信他有什麼大問題，所以

老師跟我說要把他送到特教班，我完全不能接受；去看醫生，醫

生的答案也是回家慢慢教，其他一些專家當時也這麼說。所以雖

然他一直是讓我操心的孩子，但我覺得只要我好好地栽培他，他

一定會變好的。

只是一路走來，我真的很挫折、無力，不知道這隻大鳥到底要

到什麼時候才會啼。我想應該就從那時候開始，我成為一個什麼

都要管、要罵，每天生活在緊張中，又天天皺著眉頭苦著臉的媽

媽。
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我當然很不甘心，心裡一直想找一個答案，既然醫學沒有答

案，我就到信仰或是宗教裡去找。我想若是能捐多一份錢、修

多一些行、積多一些功德，我的兒子或許會改變，所以有名的法

師，像證嚴、聖嚴、唯覺、廣清老和尚，甚至跟著一位出名的法

師，一跟十三年。拜拜、修行、算命、改命，我沒有一樣不去

做，但到頭來我更失望，幾乎都在生氣的問，為什麼我的孩子還

是這樣？其實我想最大的問題是我自己，因為我沒有辦法接受我

的兒子是這個樣子，而當時也沒有人告訴我，昱荃他是特殊兒

童，和一般孩子是不同的。

我自己教不好他，就找老師教，將他送來送去，讓他很沒有安

全感。當時每次我們全家出國旅遊，他會一直的哭及氣喘，以為

我又要送他到哪裡去，不要他了。想起來這個孩子在我這樣的無

知及強勢的態度下受了很多苦，老師一個一個地來了又走，課一

堂一堂地上，帶給昱筌的只是更多的焦躁和哭泣。

昱筌十八歲那年，心急的我，聽了朋友的話，將他一個人送

到加拿大住在寄宿家庭裡，並且為了讓對方好好教導昱筌，不敢

打電話給他，當時我沒有想到這是把昱筌推到更緊繃的壓力中。

終於在他回國後沒多久，有一天他突然倒地抽搐，救護車送到醫

院後，醫生告訴我他得的是癲癇，也因為這樣的檢查，才發現，

原來我的兒子昱筌，是一個自閉兒。想到這十八年一直想把他教

好，卻沒有人告訴我真正的問題，我們母子走了這麼長、這麼苦

的一段路，才找到答案，這個玩笑開得真大啊！

真象大白後，我卻依然不輕鬆，因為從那時開始，他的身體就

更不好，除了氣喘，後來再加上癲癇，他發作的頻率越來越多，

同時，我心頭也多了另一個重擔，一個每一個家有自閉兒都會問

的問題：若是我走了，他該怎麼辦？誰來照顧他一輩子？
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清惠

我從很年輕的時候，就排斥基督教，因為那時看到電線幹上

寫著「不信耶穌要下地獄」，這句話讓我很反感，心裡就暗暗決

定：「我就是不信，看會不會下地獄！我要證明給你看，我信其

他的教，一樣不下地獄。」

所以一開始有人介紹喜樂家族時，我並不願意讓昱筌去。然而

一年後，因為昱筌的身體狀況越來越不好，甚至一個月就會抽筋

一次，太密了，讓我很緊張。正好昱筌機構的老師此時又給了我

一張喜樂家族的簡介，我想什麼都試過了，卻一點幫助都沒有，

至少在一個同質性高的團體裡，讓他開心也好，所以就讓他去看

看吧。

平常我都是讓他自己坐公車去，但有一天颳颱風，因為風雨

很大，就陪他去。我不知道活動取消，到了那裡才發現沒有半個

人，要離開時，看到樓下正在做禮拜，心想已經來了，不如進去

看看。進去後別人唱詩歌，我就是一直哭一直哭，也不知道在哭

什麼，哭得好傷心好傷心，還哭出聲音。那是我第一次進教會。

雖然有這樣的經歷，但我還是很小心，不願和教會有什麼關

連。一直到我出了一場很大的車禍

我和昱淳都說沒問題，我們一定會照顧他一輩子，但她始終

搖搖頭，不願把這個擔子放在我們身上。

這就是母愛，在我岳母身上，我看到她為了這個兒子，什麼

都願意付出，為了昱筌能夠好起來，吃素就吃了十三年，而

且是誠惶誠恐地，怕拜的不夠，捐得不夠，或是打坐打得不

夠久，會影響到兒子的痊癒。她看起來心力交瘁，卻又強打

精神表現出能幹和可以掌握一切的自信。

後來昱筌因為老師的介紹，參加了教會辦的一個團契，叫做

「喜樂家族」。教會是一個好地方，我本身也是基督徒，不

過受洗後因為工作忙碌，就很少去教會，偶爾會禱告，但那

時我覺得任何事還是要靠自己，信仰只是一個宗教的選擇。

因此昱筌要參加「喜樂家族」，我覺得那是一個好事。

不過岳母雖然送昱筌去教會，她卻沒有打算改變她的信仰。

乾元

我第一次見到我岳母是在

二○○四年夏天。她看起來好

像身上背著千斤重擔，臉上不

用開口就寫著一個「苦」字，

我也發覺妻子昱淳的弟弟昱筌

很依賴岳母。她一直擔心百年

後，昱筌會沒有人照顧，即便
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清惠

昱筌的老師第一天來為我禱告，我就一直哭，我想你怎麼知道

我心裡要什麼，你怎麼知道我的苦，你怎麼知道我的難過啊？但

是，真的很奇怪她禱告的話，都是我要聽的。禱告完，我感覺很

好，也不覺得那麼的痛了。

接著二個月住院期，我沒有叫她來，但這位老師從住家到醫

院要轉三趟車，她卻每天都來，每天來為我禱告。她這樣的關心

和付出，還有她的禱告，讓我看到主耶穌的愛，我就跟家人說：

「法師和耶穌，我兩個都要。」

昱淳

媽媽會出車禍，是因為心力交瘁壓力太大了。當時弟弟經常生

病跑醫院，爸爸也在洗腎身體很不好，而一向乖乖牌的我，也因

為交男友的事和她有一些不愉快，一家子的重擔壓在她身上，把

她逼到無法喘息，甚至晚上無法入睡，所以那天她一個恍神，把

車衝向電線桿。車子嚴重受損，她也因顱內出血被送到加護病房

觀察。

她在觀察期間，一些當時的同修來看她，也有做一些法事，但

她依然很痛苦，她以為是她正在跟隨修行的某師父在處罰她，因

為她沒有照規定每天打坐兩個半小時。我很心疼她為弟弟這樣完

全的付出，又有點生氣，她把自責和愁苦都寄望在宗教上，好像

一個無知無助的婦人，但在我心中，媽媽其實是很有主見和主導

能力的，她是這個家的支柱。

看著時清醒時昏迷的媽媽，讓人著急，雖然我學醫，但也無

法在這時幫上什麼忙。這時昱筌在喜樂家族的老師來看媽媽，當

她為媽媽禱告時，我看到媽媽的淚水潸然而下。這讓我有點不習

慣，我的母親不是一個輕易流淚的女人，但此刻她卻在一個陌生

人面前痛哭。
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乾元

我沒有傳福音給我岳母，是昱筌的改變和教會姊妹的愛，讓

這個家開始因著基督而不一樣。岳母的臉上真的開始有笑容，也

比較能夠輕鬆的相處，而昱筌更奇妙，說要去教會，他比誰都開

心，到後來甚至連唱詩歌、禱告都難不了他，我岳母還說，因為

昱筌的單純，他的禱告特別有效呢。我相信他們母子也在為我們

禱告吧，神也藉著他們，把我和妻子一步步帶回教會。

出院後我猶豫要不要受洗，畢竟我跟那位師父也有十三年，這

麼久的修行，我不太確定要不要放棄。當時，有一位弟兄和我約

談，他的一句話，讓我的腦筋扭轉過來，他說：「耶穌愛所有的

人。」

就是這句話打動了我。因為我常常因為兒子，被人指點和議

論，甚至昱筌到道場也會被排斥、拒絕，所以當我聽到他說「耶

穌愛所有的人」時，我心想耶穌不光只是愛我，祂也愛我兒子，

雖然我兒子是這樣一個特殊的孩子，但祂卻接納他、愛他，像愛

我一樣，這樣的神我到哪裡去找？所以當下我決定和兒子一起受

洗。

記得受洗時，我一開始敬拜，就哭到不行，淚眼中，我隱約彷

彿看見耶穌向我走來，我好激動，我知道祂是真神，是我一直尋

找的真神！那天以後，我就不再拜拜，心裡只有一個主耶穌。

我和昱淳婚後很想要有小孩，但努力了兩年多，卻都沒有結

果。昱淳自己是婦產科醫生，就嚐試用人工受孕的方式，但也不

成功。後來我們決定休息一陣子，順其自然。就在這時，我岳母

跟我們說，她和昱筌要去以色列，叫昱淳把想生孩子的願望寫在

紙上，她要到哭牆前為我們求子。

對於岳母所說的，我是姑且聽聽，並沒有抱任何期待。然而奇

妙的是，在她從以色列回來的第六天，昱淳告訴我她懷孕了，而

且還是雙胞胎。當時只是覺得巧合，還有一點點神奇，但並不以

為意。

讓我們開始緊張是從懷孕第三個月開始，昱淳去照超音波發現

雙胞胎，一大一小，而且差距頗大。我從昱淳和她同事處，得知

那是件很危險的狀況，從那時候起，我才開始學習依靠神。人真

是很驕傲，順利時總覺得自己什麼都可以處理，只有到有需要時

才會想到神。好在，神並不因此跟我翻老帳。
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昱淳

身為婦產科醫生，我知道懷雙胞胎

其實並不是好消息，因為這裡面變

數太多，平常看到雙胞胎覺得新奇

可愛，但其實雙胞胎常見的是一好一壞，甚或互相受牽連，造

成好的被拖累，極易流產或成為死胎。特別像我這種一大一小的

胚胎，危險度比平常的雙胞胎更大，以當時的情況看來，這對雙

胞胎失敗的機率真的很大。

於是我和乾元開始規律地去教會，每個禮拜都去；同時，媽媽

也教我們每天按手為腹中的胎兒禱告，求主保守她們，使她們健

康成長。我乖乖聽也乖乖做，因為我知道在醫學上，沒有任何方

法可以幫助我的寶寶。

我的一個病人，是從廿幾週就開始安胎，躺在醫院到卅五週，

光住院打針就花了兩百多萬，但我懷孕的整個過程，連一顆安胎

藥都沒有吃，不但如此，在子宮裡的老二，反而以違反醫學常理

的方式，和老大之間的差距越來越小。當雙胞胎健康地來到世

上，我心裡知道這兩個是奇蹟，是神所賜給我們夫妻的。

過去媽媽常常帶我去各種廟或師父那裡，我也會跟著去修，

等到她離開了一個師父，我也離開，所以當她信主後，其實我是

持保留的態度，不知道她這次多久又會離開。但這次真的不一樣

吧，至少我自己已經相信了，祂是一位奇妙的神。
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清惠

信耶穌和我過去的信仰，真的有很大的不同。老實說，受洗後

仍有一段時間，兒子的氣喘和癲癇來得更頻繁，但我在牧者的扶

持下，卻依然很有信心，每次就是為他禱告，求主來醫治他。漸

漸地他的情況越來越好，雖然不是完全地康復，但那個頻率就是

少很多。現在他很久才會犯一次，即便犯了，我也是禱告，經常

不用吃藥就好了。

但我覺得對我最重要的，是我能夠把我的兒子全權交給上帝

了。為什麼？因為生活中點點滴滴讓我清楚祂是那麼的真實啊！

祂是愛、祂是生命！我的心思意念也變得很簡單，我知道，昱筌

不再是我一個人的責任，我也不再是一個人擔，耶穌已經把我全

擔走了。

或許我的改變，也帶著昱筌放鬆，現在他好教多了。而我

們母子兩個現在很喜歡一起參加教會活動，一起讀經禱告；

昱筌比我更喜歡教會，有時我太忙或累了，他都會提醒我，

媽媽要讀經、要禱告。以前我不讓他做任何事，信主後，

因為完全的交託，我開始學著放手，讓他學習生活上的一些

瑣事。現在他回到家要洗米、煮飯、洗菜、切菜，還要洗碗

呢。

當然認識我的人，都說我的面相改變最多，現在比較像慈

母，也很開朗，你現在叫我皺眉頭，我好像都不會了，神真

的改變了我，幫助了昱筌。
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昱淳

媽媽不再像過去那樣，時刻就想掌控一切，她越來越隨和，你

可以感受到她心中的不安和煩惱都減少了。沒想到過去跑道場、

跑師父，帶著弟弟勇闖各廟宇佛寺、算命攤和道場的媽媽，就這

樣開始在基督裡自在起來。而我的兩個孩子，不但沒有別人雙胞

胎難帶的問題，她們在一個月以後，就可以正常睡和吃，很快地

體重和發展甚至都超出一般的孩子。

昱筌進入喜樂家族，不但影響媽媽進入一個全新的生活，連家

裡前後兩個印傭阿麗和拉拉，也因此受到影響。以前媽媽就覺得

這些從外地來謀生的女孩，每天必須關在家裡，蠻可憐的，但又

不能隨便讓她們出去，當時阿麗還有一點憂鬱的傾向。媽媽信主

後，主日就會就帶著印傭一起去，因為教會有印尼語的聚會，她

們立刻在那裡找到同伴，並且有牧師和輔導幫助她們，沒多久這

前後兩位，一位是中爪哇，另一位是東爪哇的回教徒，竟飄洋過

海地來到台灣，成為基督徒。

現在的這位印傭瑪麗亞雖然才來不久，但已經很喜歡去教會，

有一天她要求出去，說要去買鞋子，問她為什麼，她回答說：

「我要買去教會穿的。」看她們能夠開心平靜地在我家工作，我

知道這又是神另一個「完美任務」。
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乾元

我是在英國讀書時認識耶穌的，但一直來我覺得自己可以

孤獨地信主。現在透過昱筌，神在這個家庭工作，讓我的觀

念改變，決定要做個有教會的基督徒。不但這樣，我還去參

加教會詩班，認識了更多的基督徒，我在他們的身上看到不

同的生命，這也給了我許多的啟發。

基督徒的見證可以吸引人來信主，但也容易讓人有錯誤的印

象，以為這是一個好美的玫瑰園，只要進來，人生就改變了，

就永遠不再有煩惱和困難了。然而若是他們期待太高，進來後

就會發現其實信主後，生活還是有很多挑戰，有很多困難要去

面對。所以我絕不想說我家自此以後就「幸福美滿」，每天

「充滿喜樂和祝福」。像昱筌仍然是個自閉兒，岳母性子依然

急，而我的兩個女兒現在是調皮地讓我們夫妻兩個疲於應付。

但我相信在我做選擇時，這位神會引導我走向正確的路，

會給我力量。信仰已成為我們的一種生活，是學習和經歷如何

在生活中越來越與主連結。這幾年回頭一看，哇，好棒！好

proud！這時才體會，因為有神的帶領我們才能走到今天，不

然以我們的力量，我們什麼都不是、什麼都不行，根本沒有辦

法過得去。
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昱筌

清晨七點半，昱筌已經準備出門到城中發展中心上班。他獨自

坐上公車，在熟悉的路線上，看著窗外，專心等著車子到站。

從七年前就在城中發展中心認識昱筌的王老師，稱讚他：「昱

筌現在變得很有自信！以前老師叫他做什麼事，他會說我不會，

現在他會說，我會做，然後下去做。」

從一開始打掃的工作隊、烘焙班，到現在的後廚，昱筌表現得

越來越好，在後廚中他有很多機會學習與人互動。

媽媽和老師的鼓勵，讓昱筌越來越有笑容。過去昱筌依賴媽

媽，媽媽緊張，他就跟著緊張；而昱筌一開始緊張，媽媽變得就

更緊張。現在兩個人的關係終於不再這麼你儂我儂，媽媽學會放

手和交託，昱筌也變得輕鬆柔軟。

每天早晨和媽媽的讀經禱告時間，昱筌絕對不會錯過，他好喜

歡，因為他知道，除了媽媽和老師，天上還有一位天父，總是在

對他說：「昱筌，你好棒！」
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讓世界不一樣
◎潘秀霞牧師

兩千多年前耶穌來到世上，

為你我釘死在十架上，第三天

復活，自古以來多少耐人迴盪

心腸激勵人的詩歌，都是出自

內心深深對耶穌的敬拜和讚

美！耶穌犧牲的愛、無條件的

愛，挽回了多少浪子回頭、罪

人悔改，多少人經歷了耶穌奇

妙的愛、醫治生命中的傷口。

因此這股奇妙的力量實在讓人

好奇，怎麼發生的？

耶穌的復活不是一兩個人心裡的幻想、或只是精神的復

活，耶穌的復活乃是全人的復活，耶穌復活顯現在耶路撒冷

記載在路加福音二十四章41～43節，耶穌出現在門徒面前，

對門徒說你們這裡有什麼吃的沒有？他們便給祂一片燒魚，

祂接過來在他們面前吃了。

耶穌復活的第一句話：「願你們平安」！平安正是這世代

的人最渴望，也最缺乏的力量。然而，平安不是靠自己努力

可以得來的，平安是要恢復神所賜給人最美的禮物。耶穌的

復活敗壞了掌死權的魔鬼，讓人脫離撒但的權勢，得著更新

的生命、自由的生活，這就是真平安。

路加福音二十四章門徒們的經歷：驚慌、害怕、愁煩、

心裡起疑念，一直到後來喜得不敢相信並且稀奇。這也是清

惠姐一家奇妙見證的寫照，清惠姐信主前花大錢找平安不打

緊，還常常搞得全家緊張兮兮，她被極度的不安包圍，經常

是焦躁不安。然而，慈悲憐憫的上帝所做的，實在超過我們

因為愛，
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所求所想。清惠姐壓根兒也想不到上帝會透過曾經是讓他最

傷腦筋的自閉特殊兒子──昱筌，翻轉全家的命運。

清惠姐帶昱筌來喜樂家族時，很明顯的看出是一位充滿焦

慮、愁容滿面的母親。昱筌從小就容易害怕、恐懼的孩子，

伴隨著有氣喘、癲癇各樣疾病。喜樂家族的亭秀老師很有耐

心地帶領這對母子讀經禱告，剛開始清惠姐半信半疑，後來

因孩子生病、丈夫洗腎，生活中心力交瘁發生了車禍，住院

期間經歷大家的扶持禱告，耶穌的大愛摸著清惠姐的心，讓

她願意歸向耶穌。

清惠姐和昱筌受洗後，很奇妙的看見昱筌非常渴慕禱告，

心中焦慮害怕時，常常聽他喃喃自語：「要禱告耶穌。」也

要求媽媽要禱告，很明顯地看見昱筌的改變，在喜樂家族

崇拜時，老師常常會用問答方式，幫助學員認識聖經，昱全

變得很有自信常常搶答，唱詩歌時更扯開喉嚨大聲敬拜讚美

上帝。清惠姐因著兒子，自己也大受激勵，更加殷勤學習禱

告、讀經親近神。

清惠姐還常常帶著兒子參加各種特會聚會，好像海綿一般

想吸取更多耶穌認識神。三年前更前往以色列參加住棚節，

剛開始我實在擔心他們母子可以跟大家跑完全程嗎？臨行前

在機場，她抓著來送行的女兒女婿，要我們為他們的不孕禱

告，清惠單純的信心說：「這趟去以色列哭牆要把這需要帶

到耶穌面前。」在以色列期間看到他們母子真叫我跌破眼

鏡，每一場早晚聚會從不缺席、而且也上了西奈山，反觀自

己真是趕不上他們的腳蹤累得喘吁吁。我在他們身上，再一
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耶穌說：「復活在我，生命也在我。信我的人雖然死了，

也必復活；凡活著信我的人必永遠不死。」               

                           《聖經》約翰福音第十一章第25至26節
｛

親愛的朋友：

「認識你──獨一的真神，並且認識你所差來的耶穌基督，

這就是永生。」《聖經》約翰福音十七章3節

「你若口裡認耶穌為主，心裡信神叫他從死裡復活，就必得

救。」《聖經》羅馬書十章9節

你是否願意接受耶穌成為你生命的救主，邀請復活的祂住進你

心裡？你會發現祂是你的安慰、滿足和供應，也是喜樂、智慧、

能力的泉源，你將找到活著和存在的永恆真諦，生活不再縹緲無

定向。你可以：

(1)作以下的禱告

親愛的上帝，我願意接受你成為我個人的救主，求你幫助

我更認識你，曉得耶穌復活的大能。赦免我一切的過犯，救

我的生命脫離罪惡、黑暗、死亡的權勢，使我能享受你所賜

的新生。

求你將復活的生命賜給我，揚棄一切消極、沮喪、低沉，

勝過憂愁、痛苦、絕望，讓我走在你永生的道路上，活出生

命的喜樂與盼望。這樣禱告是奉靠耶穌基督的名！

(2)打電話至「新生命福音協談中心」(02)2369-0700，讓經過

訓練的義工，了解你的問題和需要，並幫助你更認識耶穌。

(3)參加每週六在和平東路二段24號舉行「生命探索週末派」，

尋找生命的主。

(4)請基督徒朋友帶你參加教會的小組，同享愛的大家庭。

次看到了這位復活的主，所賜與人那種不凡的生命力，和因

信心而有的篤定。

二○○○年的三月，三位身心障礙者的家長來到教會，他

們深深感受到孩子除了生活及職業訓練之外，還需要心靈的

啟迪和發展；於是我們開始藉著詩歌、聖經、禱告，使孩子

們的心靈喜悅、情緒也趨平穩，家長們也得到很大的安慰與

鼓勵，這就是「喜樂家族」的開始，如今十年過去，看見很

多孩子從羞澀、畏縮、沒有反應，漸漸的肢體互動熱絡，綻

放燦爛的笑容，家長們彼此鼓勵、加油、打氣在愛中連結成

長。「喜樂家族」也正經歷這位復活的耶穌，所帶給我們的

愛、生命和夢想。

耶穌復活的大能不是一套理論，祂是永活的主，死而復

活讓我們生命有新的意義和價值。「死」是過程，「復活」

才是大愛；「死」是手續，「復活」才是目的。只有復活才

能證明祂的價值和意義，若我們的心遇見復活主，因為祂的

愛，讓我們的世界一定不一樣。
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